
  
Servir Jésus-Christ, des modèles à suivre      Lecture de: Philippiens 2.19-30 

 
        
 Nous arrivons aujourd'hui à une partie de l’épître aux Philippiens qui pourrait, à première vue, nous surprendre. Paul vient 
d’appeler les Philippiens à une vie digne de l’évangile, une vie de service et de consécration à Jésus-Christ. Il met devant eux 
l’œuvre magnifique de Jésus-Christ, son humiliation, sa mort, sa glorification au ciel. Il insiste sur la Seigneurie de Jésus-Christ en 
toutes choses et il dit : vivez à la lumière de tout ça ! Mettez en pratique la Seigneurie de Jésus-Christ et ainsi vous brillerez 
comme des flambeaux de l’évangile dans un monde obscur.  
Et puis, presque bizarrement, Paul semble commencer à parler des choses plutôt banales, de ses projets pour l’avenir, ses projets 
de voyages. On a l’impression que Paul explique son itinéraire aux Philippiens. On pourrait demander : Qu'est-ce qu’on peut 
apprendre de ce passage ? Mais en réalité, Paul fait beaucoup plus que donner son itinéraire. En parlant de Timothée et Il met 
devant les Philippiens et devant nous des modèles de la vie qu’il vient de décrire, une vie digne de l’évangile, transformée par 
l’évangile. Dans ce chapitre il donne des modèles. « Vous voulez savoir à quoi ressemble une vie chrétienne ? Regardez ces 
exemples. » Il commence avec l’exemple suprême, celui de Jésus du verset 6 au verset 11 et puis il parle de sa propre vie (verset 
17 et 18). Et puis dans ces versets 19 à 30 il parle de deux hommes, deux hommes qui montrent comment vivre au service de 
Jésus-Christ et au service de l’église et du peuple de Jésus-Christ.  
 

Alors qu'est-ce que  nous voulons apprendre et voir dans ces versets ? Quel est le but de notre étude ce matin ? Le désir 
de chaque chrétien doit être de vivre une vie digne de l’évangile, une vie de service. Et pour nous aider à faire ça, Paul nous donne 
des modèles à imiter. Mais le but n’est pas de ressembler à Timothée ou à Epaphrodite, c’est de ressembler à Jésus.  
C’est abondamment clair dans toutes les pages de la Bible que la vie chrétienne est une vie de service. Rappelez-vous du premier 
mot que Paul utilise pour se décrire dans cette épître ? Chapitre 1.1 « Paul et Timothée, serviteurs du Christ Jésus ». Si vous êtes 
chrétien, vous êtes serviteur. Vous vivez pour servir votre Seigneur. Vous êtes au service de votre Seigneur. Vous dites à Jésus : 
Seigneur, je suis à ton service. Je suis à ta disposition. Sers-toi de moi comme tu le juges bon de le faire.  
Voyons chez Paul, Timothée et Epaphrodite 3 caractéristiques d’une vie de serviteur : 
 

1. Paul, un serviteur qui se soumet à la volonté de son maître 
 

Paul est en train de parler de ses projets, de ce qu’il espère faire. Il espère envoyer Timothée. Au verset 24 nous voyons 
aussi qu’il espère venir lui-même voir les Philippiens. Mais Paul fait très attention de se soumettre en toutes choses à la volonté de 
son Seigneur Jésus. Notez bien ce qu’il dit au verset 19 : « J’espère dans le Seigneur Jésus vous envoyer bientôt Timothée. » En 
parlant de son propre voyage à Philippes au v 24 il dit : « J’ai cette confiance dans le Seigneur que je viendrai bientôt moi-même. »   
Paul montre que la priorité dans sa vie était de faire la volonté de Jésus-Christ. C’était Jésus qui a dit : « car je suis descendu du 
ciel pour faire, non ma volonté, mais la volonté de celui qui m'a envoyé. » Jean 6:38 Et Paul imite Jésus en disant : « Je ne vis pas 
pour faire ma volonté mais la volonté de celui qui est mort pour me sauver. ». Il soumet tous ses projets à la volonté de son 
Seigneur. Le fond de la question pour Paul est ceci : Qu'est-ce que Jésus veut pour ma vie. Quelle est sa volonté ? Qu'est-ce qui 
fera avancera son Royaume. Et Paul est prêt à mettre ses propres désirs et préférences à côté pour l’avance de l’évangile de 
Jésus-Christ et pour le bien des autres. La priorité, c’est Jésus et sa volonté.  
 

Pensez à la situation de Paul. Il se trouve en Prison à Rome. Il pourrait se trouver à n’importe quel moment devant son 
bourreau. Il subit des attaques personnelles de la part de ses amis dans l’église. Il se sent abandonné par beaucoup. La vie est 
extrêmement compliquée pour Paul. Qu'est-ce que la présence de Timothée et d’Epaphrodite a dû être un réconfort et un 
encouragement pour lui. Mais est-ce qu’il essaie de les garder auprès de lui ? Est-ce que  Paul dit : « J’aimerais vous envoyer 
Timothée mais, vous savez, la vie est dure pour moi et sa présence m’aide beaucoup » ? Est-ce qu’il dit : « Mes besoins sont plus 
importants que les vôtres donc il reste avec moi » ? Non ! J’espère dans le Seigneur Jésus vous envoyer bientôt Timothée.  
Vous voyez comment Paul prend ses décisions ? Ces 4 petits mots changent tout : « Dans le Seigneur Jésus » C’est Jésus qui 
décidera. C’est Jésus qui est souverain. Dans toutes ses décisions, c’est Jésus qui a la première place. Il se soumet à la volonté 
de Jésus.  
 

Est-ce vrai pour vous aussi ? Quand il y a des décisions à prendre : Quelle carrière poursuivrai-je, quelles études ferai-je, 
le choix d’un futur mari, une future épouse, où est-ce que je vais vivre, quelle église vais-je fréquenter, que ferai-je avec mon temps 
libre, que ferai-je avec mon argent, comment passerai-je la retraite, est-ce que  la première priorité est de chercher la volonté de 
votre Seigneur Jésus-Christ ? Avant de prendre ces décisions, est-ce que  vous vous rappelez que d’abord et avant tout, vous êtes 
serviteur de Jésus-Christ et en tant que serviteur de Jésus-Christ vous dites : Que ta volonté soit faite. Dirige-moi, guide-moi. 
Montre-moi ton choix, ce que tu veux pour moi, pour nous. Dans vos choix, la priorité n’est pas votre confort, votre réputation, vos 
ambitions égoïstes, la priorité est la gloire de Jésus-Christ et sa mission dans le monde dans laquelle vous êtes son humble 
serviteur. Prenez-vous des décisions « dans le Seigneur Jésus » ? Acceptez-vous que Jésus ait le droit de vous dire ce qu’il veut 
que vous fassiez ?  
 

Et nous pouvons nous soumettre avec confiance car nous savons qu’il nous aime. Il a donné sa vie pour nous. C’est la 
preuve de son amour pour nous. Et le chemin de la soumission peut être dur mais il promet de nous accompagner tout au long de 
ce chemin. Il promet de pourvoir « à tous vos besoins selon sa richesse, avec gloire, en Jésus -Christ. » Phil 4.19. 
 

2. Timothée, un serviteur désintéressé.  
 

Quand j’étais prof je devais de temps en temps transmettre un message à un autre prof ou au secrétariat. Et pour faire 
cela je ne choisissais pas n’importe quel élève. Il fallait quelqu'un de sage, sérieux, digne de ma confiance et trouver un tel élève 
n’était pas toujours évident. Mais l’apôtre Paul n’a pas eu de doutes en envoyant son fils spirituel Timothée. Il savait qu’en 
Timothée, il envoyait quelqu'un qui serait un modèle dans son attitude désintéressée. Paul décrit l’attitude de Timothée: « Je n’ai 
personne qui partage mes sentiments pour se soucier sincèrement de votre situation ; tous en effet cherchent leurs propres 
intérêts et non ceux du Christ Jésus. » 
 



Réfléchissez à ce Paul est en train de dire. « Il y a des hommes que je pourrais envoyer vers vous mais franchement, 
quand je les regarde, je ne vois pas d’amour sincère pour vous. Je vois de l’égoïsme, des gens qui cherchent leurs propres intérêts. 
Oui, ils demandent de temps en temps des nouvelles de l’église à Philippes mais ils n’y s’intéressent pas vraiment. » Mais 
Timothée est différent. Il se soucie sincèrement d’eux. Il s’inquiète de leur bien-être, surtout leur bien-être spirituel. Ils ne sont 
jamais loin de ses pensées, de ses prières. Il prie pour eux avec ferveur. Quand Timothée demandait à quelqu'un : « vous allez 
bien ? », il s’intéressait sincèrement à la réponse. Il voulait savoir s’il y avait un besoin auquel il pouvait répondre. Il tenait à servir 
de façon désintéressée.  
 

Le service de Timothée était bien connu. Verset 22 : « vous savez qu’il a fait ses preuves. Il s’est consacré avec moi au 
service de l’évangile ». Les Philippiens connaissaient Timothée. Il avait été avec Paul quand Lydia s’est converti. Il avait servi dans 
d’autres églises. On pouvait compter sur lui. C’était un vrai serviteur de l’évangile de Jésus-Christ. Il cherchait d’abord le Royaume 
de Dieu. Il ne faisait rien par rivalité ou par vaine gloire. Il avait en lui la même pensée qui était en Christ Jésus.  
Et Paul dit qu’il était le seul comme ça à Rome à cette époque-là. Verset 21 : « tous en effet cherchent leurs propres intérêts et non 
ceux du Christ Jésus. » 
 

Pour un pasteur, ce verset-ci est parmi les versets les plus tristes de la Bible. Paul, le grand missionnaire, le grand 
pasteur, l’implanteur d’église par excellence, il pense à tous les membres de l’église à Rome à l’époque et dit : Personne ici n’a un 
amour sincère, profond et désintéressé pour ses frères et ses sœurs en Christ. Personne n’est prêt à faire des sacrifices 
personnels pour le bien des autres. Tout est très superficiel. Au fond, les membres de l’église sont égoïstes. Que dirait l’apôtre s’il 
parlait de nous de vous ? Timothée était prêt à faire un voyage d’environ 1300 km sur terre et sur mer pour avoir des nouvelles des 
frères et sœurs Philippiens. Il est prêt à faire un voyage ardu et dangereux, à renoncer à son propre confort à ses propres projets. 
C’est un voyage qui coûtera cher financièrement et qui demandera plusieurs semaines mais c’est ce que son Seigneur Jésus-
Christ demande de lui, c’est pour le bien être spirituel de Paul et des Philippiens donc Timothée dit : Me voilà, envoie-moi. Les 
autres membres de l’église pensent à leur propres intérêts, à leur propre confort, à ce qui leur arrange le mieux, à ce qui les 
dérange le moins. Timothée dit à son Seigneur Jésus : Que puis-je faire pour te servir Seigneur.  

 
Et rappelons-nous que Timothée est donné comme un modèle, un exemple, un baromètre de notre propre service, de 

notre cœur, de notre santé spirituel. Si Paul cherchait quelqu'un ici, dans notre assemblée, qu'est-ce qu’il dirait de nous, de vous ? 
Je n’ai personne comme lui, comme elle. Est-ce que  Paul dirait de vous : Il partage mes sentiments ? Sans parler des chrétiens 
ailleurs en France, ailleurs dans le monde, est-ce que  Paul dirait que nous nous soucions sincèrement les uns des autres de sorte 
que nous prions les uns pour les autres avec ferveur. Qu'est-ce que  vous priez pour les autres membres de l’église ? Est-ce que  
vous connaissez leurs besoins. Faites-vous des sacrifices pour vos frères et sœurs ? Vous donnez-vous de la peine pour prier 
pour eux, pour les encourager dans leur croissance spirituelle ? Est-ce que le bien-être spirituel des autres ici et ailleurs est la 
priorité pour vous ? Est-ce que  Paul dirait de vous : « il se consacre au service de l’évangile ? » Ou est-ce qu’il aurait dit : « Il se 
consacre à son boulot et le bien-être de ses frères et sœurs est loin d’être sa priorité. Il se consacre à ses loisirs, à sa maison, à 
son propre confort. Il se donne très peu à la prière pour les autres dans son assemblée et presque jamais pour des chrétiens 
ailleurs. Il s’offre régulièrement de nouveaux vêtements mais ne donne rien à ses frères et sœurs dans l’église persécutée qui n’en 
ont pas. Quand il voit les autres membres de son église il leur demande s’ils vont bien mais il n’écoute pas trop la réponse. Il est 
content de rester avec les gens qu’il connaît au lieu de bien faire la connaissance des nouveaux. » Et la réponse à ces questions 
montre l’état de votre cœur, de votre amour pour le Seigneur. Un vrai amour sincère pour le peuple de Dieu est une évidence d’un 
amour vrai et sincère pour Dieu. Mais s’il n’y a pas d’amour pour le peuple de Dieu, y a-t-il vraiment de l’amour pour Dieu ? Y a-t-il 
vraiment un amour désintéressé les uns pour les autres parmi nous ? Servons-nous les uns les autres de façon désintéressée ? 
Imitons-nous le Seigneur comme Timothée l’a fait ?  
 

3. Epaphrodite, un serviteur souffrant 
 

Qu'est-ce que nous savons de ce serviteur souffrant qui n’est mentionné nul par ailleurs dans la Bible ? Son nom 
Epaphrodite signifie « favori d’Aphrodite » Aphrodite était la déesse grecque de l’amour. Cela suggère alors que cet homme est né 
dans une famille païenne. C’est donc quelqu'un qui s’est converti dans l’église à Philippe. Et c’est l’église à Philippes qui l’envoie 
avec des dons pour l’apôtre Paul. « Maintenant qu'Epaphrodite m'a apporté vos dons, je dispose de tout le nécessaire. »  Phi 4:18  
Mais il nous semble qu’en faisant le voyage de Philippe à Rome, Epaphrodite tombe gravement malade. Paul parle de « sa 
maladie » au verset 26 et au verset 27 il nous dit que c’était très, très grave : « Il a été malade, en effet, tout près de la mort. ». 
Mais regardez ce que Paul dit de la souffrance d’Epaphrodite au verset 30 : « Car c’est pour l’œuvre de Christ qu’il a été prêt à 
mourir, ayant exposé sa vie afin de suppléer à l’absence de votre service pour moi. ». Paul explique qu’Epaphrodite est prêt à 
souffrir, même physiquement, en le service du Seigneur. Il est prêt à souffrir en vue de l’avancement de l’Évangile. Qu'est-ce qui 
pousse un homme ou une femme à supporter toutes sortes de souffrances et de difficultés pour l’évangile. Dans un monde qui 
recherchait le plaisir et le  bonheur personnels, qu'est-ce qui peut motiver un homme de faire un voyage périlleux pour apporter de 
l’aide à un seul homme ?  

 
Paul ne dit pas ici que le serviteur de Jésus-Christ ne prendra pas soin de sa santé. Il ne dit pas qu’il n’ira jamais chez le 

médecin quand il est malade car c’est bien de souffrir pour le Seigneur. Je connais beaucoup de chrétiens impliqué dans le service 
du Seigneur qui refusent de se reposer et qui refusent de prendre soin de leur santé et puis au bout de quelques années ils sont 
épuisés et ne peuvent plus continuer. Il y a beaucoup de « burn out » dans le service de Jésus-Christ simplement parce que des 
gens n’ont pas fait attention à des clignotants. Alors Paul ne dit pas : « Soyez imprudent et irresponsable et ne pensez jamais à 
votre santé. » Ce qu’il met devant les Philippiens et devant nous, c’est un exemple de quelqu'un pour qui la perspective de la 
souffrance, quelle que soit sa forme, elle n’empêche pas le serviteur de Jésus-Christ de servir. Epaphrodite ne s’effarouche pas du 
service qui exige un niveau de souffrance. Il est prêt à souffrir pour l’œuvre de Jésus-Christ parce que lui-même est au bénéfice de 
la souffrance de Jésus. Si servir Jésus veut dire souffrir il est prêt à le faire car il sait que son salut éternel est grâce aux 
souffrances de Jésus pour lui. Ce serviteur souffrant sert un Seigneur souffrant.  

 
Et si nous ne sommes pas prêts à renoncer à nous-mêmes, à nous donner de la peine, à rester incomprise, à être l’objet 

des moqueries et des remarques narquoises, si nous ne sommes pas prêts à « souffrir » de cette façon, il faut demander si nous 
avons bien compris ce que Jésus a souffert pour nous. Je suggère que la personne qui n’est pas prête à se donner de la peine 
pour l’avance de l’évangile, elle ne comprend pas l’évangile. Elle ne comprend rien du tout de ce que Jésus a fait pour elle.  



Et il faut noter aussi l’attitude d’Epaphrodite vis à vis de sa souffrance. Verset 26 : « Il était fort en peine ». Le mot grec qui se 
traduit  « en peine » ne se trouve que deux fois dans la Bible, là pour décrire Epaphrodite mais aussi pour décrire ce que Jésus a 
éprouvé dans le jardin de Gethsémané quelques heures avant sa mort. Lisez les récits dans les évangiles pour voir la détresse et 
l’angoisse de Jésus et c’est le même mot qui décrit l’angoisse éprouvée ici par Epaphrodite. Pourquoi ? était-il peiné ? Parce qu’il 
était malade ? Parce que la douleur était insupportable ? Parce qu’il était sûr qu’il allait mourir ? Non, Epaphrodite est 
profondément angoissé et peiné car les Philippiens s’inquiètent pour lui. Il est gravement malade. Il souffre énormément et il est 
peiné parce que ses amis à Philippes s’inquiètent pour lui. Au milieu de ses souffrances, il pense aux autres. Il est peiné car il ne 
veut pas être un fardeau. Beaucoup de Chrétiens de nos jours sont peinés si les autres ne sachent pas combien ils souffrent. Ils 
veulent parler de leurs souffrances de leurs sacrifices. Nous sommes peinés si personne n’est au courant de nos souffrances et 
nos sacrifices. Pas Epaphrodite.  Il nous montre que le service souffrant est souvent dans l’ombre. Il ne cherche pas à être en 
vedette. Il veut simplement se rendre utile dans l’œuvre de l’évangile. Il est prêt à donner son temps, ses ressources matérielles, 
ses affections. Il est prêt à souffrir et à rester anonyme.  

 
Mais regardez la dignité et l’honneur que Paul  attribue à  cet homme si humble au verset 25 : Mon frère, mon compagnon 

d’œuvre et de combat. Verset 29 : digne d’être honoré. Ceux qui sont petits aux yeux de ce monde sont grands dans le Royaume 
de Jésus-Christ.  
Un serviteur qui se soumet à la volonté de Dieu, un serviteur désintéressé, un serviteur souffrant. Ces titres parlent de trois 
hommes de Dieu, trois serviteurs de Jésus-Christ. Mais beaucoup plus que ça, ils parlent de Jésus lui-même. Je ne suis pas là ce 
matin pour que vous admiriez ces hommes. Ce que je veux c’est que vous voyiez celui qu’ils ont imité. Je veux que nous nous 
prosternions devant celui qui, face à la souffrance, face à la mort sur la croix a dit : « que ce ne soit pas ma volonté qui se fasse, 
mais la tienne » Luc 22:42  
 

Je veux que vous voyiez celui qui a subit la colère de Dieu contre le péché de son peuple, qui a subi la souffrance de 
l’enfer pour sauver son peuple de cette même souffrance. Tout au long de sa vie Jésus a été tenté par Satan de ne pas suivre le 
chemin de la souffrance. Même lorsque Jésus était sur la croix, Satan était là pour lui dire : descends. Tu ne dois pas mourir. 
« Mais il était blessé pour nos péchés, Brisé pour nos iniquités; Le châtiment qui nous donne la paix est tombé sur lui, Et c'est par 
ses meurtrissures que nous sommes guéris. » Ésaïe 53:5 
Je veux que vous adoriez celui qui a dit : je ne suis pas venu pour être servi mais pour servir, pour donner ma vie comme la rançon 
pour beaucoup.  
 

Jésus-Christ est mort sur la croix pour des pécheurs comme vous. Prosternez-vous devant lui. Regardez ses mains, ses 
pieds et ses côtes, percés pour vous et demandez-lui, Seigneur Jésus, que puis-je faire pour toi, mon Seigneur et mon Dieu.   
 
Pasteur Andrew Lytle 
25/06/17 

 


